EUDS Mi Universidad Cuadro Comparativo

Daniel de Jesús Berrios Jiménez

Ética vs Moral

Parcial I

Bioética y Normatividad

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Licenciatura en Medicina Humana

Tercer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 09 de septiembre de 2024



La ética y la moral son conceptos fundamentales en la reflexión sobre la conducta humana, especialmente en profesiones como la medicina, donde las decisiones no solo afectan a individuos, sino también a la sociedad en su conjunto. A primera vista, ambos términos pueden parecer intercambiables, pero una exploración más profunda revela diferencias esenciales. Mientras que la **moral** se refiere a un conjunto de reglas y normas establecidas por la sociedad para regular el comportamiento colectivo, la **ética** es una disciplina filosófica que busca reflexionar críticamente sobre esas mismas normas, analizando no solo lo que es correcto o incorrecto, sino también **por qué** lo es. La distinción entre ambas se vuelve especialmente relevante cuando se considera la capacidad de la ética para cuestionar y revisar las normas morales, especialmente en un contexto cambiante como el de la medicina moderna, donde nuevos dilemas surgen constantemente.

La **moral**, al estar profundamente arraigada en las tradiciones y creencias de una comunidad, actúa como un mecanismo de control social. Establece parámetros claros sobre lo que se espera de los individuos en situaciones cotidianas y, en muchos casos, se asocia a normas religiosas o legales. Su función principal es preservar la estabilidad social y promover la cohesión dentro de un grupo. Sin embargo, por su naturaleza, tiende a ser más rígida, ya que sus preceptos suelen estar profundamente arraigados en la tradición y las expectativas sociales, lo que puede llevar a que estas normas se mantengan inmutables a lo largo del tiempo, sin cuestionamientos ni adaptaciones a nuevas realidades.

En contraste, la **ética** se distingue por su carácter reflexivo y crítico. No se limita a aceptar las normas sociales tal como son, sino que busca entenderlas, justificarlas y, cuando es necesario, reformarlas. La ética nos invita a evaluar las acciones no solo en función de su corrección según las normas establecidas, sino también en relación con los principios universales de justicia, equidad y bienestar humano. En este sentido, la ética es una herramienta invaluable para los profesionales de la salud, ya que les permite no solo actuar de acuerdo con las expectativas sociales, sino también cuestionar cuándo y cómo esas expectativas pueden estar en conflicto con los mejores intereses del paciente o de la humanidad en general.

DANIEL BERRIOS 2

CUADRO COMPARATIVO



DEFINICIÓN

ORIGEN

APLICACIÓN

OBJETIVO

NATURALEZA

FLEXIBILIDAD

RELACIÓN CON LA SOCIEDAD

> ENFOQUE TEMPORAL

EJEMPLOS DE APLICACIÓN

IMPACTO EN EL
INDIVIDUO

MORAL

Conjunto de reglas y normas aceptadas socialmente para quiar el comportamiento.

Basada en creencias, costumbres y tradiciones culturales.

Colectiva, orientada a la convivencia social y la regulación de comportamientos dentro de una comunidad.

Establecer lo que se considera correcto o incorrecto dentro de un arupo o sociedad.

Normativa y prescriptiva, define lo que "debe" hacerse según las normas sociales.

Más rígida, ya que depende de normas y costumbres establecidas.

Funciona como un mecanismo de control social, asegurando la cohesión del grupo.

Tiende a ser conservadora, preservando tradiciones y normas a lo largo del tiempo

Normas religiosas, costumbres culturales, códigos de conducta.

Define el carácter del individuo según las creencias y normas adoptadas.

ÉTICA

Reflexión filosófica sobre la conducta humana, basada en principios racionales.

Basada en la reflexión individual y la razón crítica.

Individual, enfocada en la justificación racional de las acciones y decisiones personales.

Determinar la acción correcta mediante la reflexión crítica sobre principios universales.

Reflexiva y analítica, busca entender y justificar por qué una acción es correcta o incorrecta.

Más flexible, abierta a la interpretación y adaptación a diferentes contextos.

Puede cuestionar y revisar las normas sociales, promoviendo el cambio y la evolución moral.

Progresista, busca adaptarse a nuevas circunstancias y descubrimientos.

Dilemas bioéticos, debates sobre justicia social, ética profesional.

Desarrolla el éthos o carácter individual a través de la reflexión y la acción consciente.













En conclusión, la moral y la ética, aunque distintas en su naturaleza y enfoque, se complementan de manera esencial en la vida social y laboral, especialmente en profesiones que demandan altos estándares de responsabilidad, como la medicina. La **moral** ofrece un marco normativo basado en tradiciones, creencias y expectativas sociales, proporcionando una guía clara para la convivencia y el comportamiento adecuado dentro de un grupo o sociedad. Su papel es fundamental para garantizar la cohesión social y establecer las bases sobre las cuales los individuos orientan sus acciones en contextos cotidianos. Sin embargo, la moral por sí sola puede ser insuficiente, ya que, al estar vinculada a normas preestablecidas, puede no adaptarse con facilidad a los cambios o desafíos que surgen en la vida moderna.

Aquí es donde la **ética** entra en juego. Mientras la moral establece lo que se debe hacer de acuerdo con las reglas sociales, la ética nos invita a reflexionar más allá de las normas, cuestionando y evaluando críticamente las decisiones y acciones en función de principios universales como la justicia, el bienestar y la equidad. La ética no solo nos insta a cumplir con lo que es socialmente aceptable, sino que nos impulsa a analizar el **por qué** y el **cómo** de nuestras acciones, buscando siempre el mayor bien en contextos específicos y cambiantes. En este sentido, la ética aporta una dimensión reflexiva y crítica que permite revisar y, si es necesario, transformar las normas morales para que estén en consonancia con la realidad contemporánea y las exigencias de un mundo en constante evolución.

DANIEL BERRIOS 3



REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

Medina Arellano, M. de J., Hincapié Sánchez, J. (2019). **Bioética: Teorías y principios**. En *Bioética y Normatividad*. Instituto de Investigaciones Jurídicas, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Primera edición digital. ISBN electrónico: 978-607-30-2492-1.

DANIEL BERRIOS 4